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Sólo cuatro días permaneció en Buenos Aires 
el candidato presidencial Ricardo Lagos, 
cuando participó en el Congreso Mundial de 
la Internacional Socialista realizado a fines de 

junio, entre el miércoles 23 y sábado 26.Ocupó la 
habitación 1216 del hotel cinco estrellas, “Inter
continental”, situado en la calle Moreno esquina 
de Piedras, casi en el corazón de la ciudad, limi
tando con “Boedo, barrio antiguo y todo el cielo, 
Pompeya y más allá la inundación”como dicen los 
sentidos versos del viejo y recordado tango “Sur.” 

Durante esos cuatro días, apenas tuvo tiempo 
para tomar un café. Recibió más de 200 peticiones 
para otorgar entrevistas, respondió miles de tele
fonazos y participó en decenas de debates a todo 
nivel, mientras se desarrolló la conferencia en el 
elegante subsuelo del hotel-sede. Cuando comen
zó la Internacional Socialista, observadores poli- 
ticos de todos los pelajes,pensaron que el español 
Felipe González, el italiano Massino D’Alema y el 
francés Fierre Mauroy, serían las vedettes obliga
das del evento, ya que el inglés Tony Blair y el 
alemán Gerhard Schroeder, habían excusado su 
participación. Pero Latinoamérica tiró al tapete 
otras cartas valiosas para medir fuerzas, el ar
gentino y candidato presidencial Fernando de la 
Rúa, el uruguayo Tabaré Vásquez que también 
es presidenciable, el laborista brasileño Leonel 
Brizzola y el chileno Ricardo Lagos, que llegó 
fresquito después de su abrumador triunfo electo
ral en las primarias presidenciales de la Concer- 
tación realizadas el último dia del mes de mayo..

¿A cuál le fue mejor ? Resultó ganador “años 
luz”, el chileno Ricardo Lagos. Salió consolidado 
como un real líder latinoamericano, sobre todo si 
se piensa que el presidente brasileño Cardoso, 
tiene por delante muchos líos de carácter económi
co que lo obligarán a preocuparse sólo de ese tema 
y Menem, el dueño de casa, terminará su mandato 
a fines de año. Los posibles sucesores de Menen, 
los candidatos De la Rúa y el justicialista Eduardo 
Duhalde, no tienen todavía una estatura política 
que traspase sus fronteras. Este espaldarazo in
ternacional, resultó indiscutible para Sergio Bi- 
tar, presidente del PPD, que lo pregonaba entu
siasmado por los pasillos del hotel, aunque no se 
puede negar que la recomendación era demasiado 
cercana. Pero esa apreciación resulta confirmada 
ciento por ciento, cuando es formulada por perso
najes de la talla del francés Pierre Mauroy, el 
ministro italiano D’Alema y el hispano Felipe 
González a los cuales consultó nuestro diario. La 
misma mención, hizo por su parte, la totalidad de 
la prensa bonarense y terminó de confirmarlo el 
criollo diario “El Mercurio”, cuando su enviada 
especial, en uno de los cogollos de sus crónicas de 
viaje, afirma textualmente: “Ricardo Lagos llegó y 
Buenos Aires no le quedó grande. No se lo tragó su 
fagocitismo de metrópoli europea en Sudamérica. 
Si no fuera hacerle propaganda gratuita, se podría 
afirmar que el candidato de la Concertación, con
quistó la capital argentina”.

“Ricardo Lagos llegó y
Buenos Aires no le quedó 
grande. No se lo tragó su 
fagocitismo de metrópoli 
europea en Sudamérica. Si 
no fuera hacerle propaganda 
gratuita, se podría afirmar 
que el candidato de la 
Concertación conquistó la 
capital argentina”
("B Mercurio", Sección Reportajes, 
página 11, domingo 27 de junio de 1899)

PRUEBAS A LA VISTA

¿ Existen elementos de prueba ? Surgen a 
montones. Los mas impactantes fueron 
sus entrevistas a nivel de “jefe de Esta
do” que causaron tanto escozor en la 
derecha chilena, que quedó acomple
jada y reclamó “sin ton ni son.”

El desayuno con Menem fue 
como de película. Estaba progra
mado para hacerlo en la Casa 
Rosada. Pero el protocolo, a pe
tición del propio Presidente 
argentino, lo fijó en Olivos, 
vale decir la casa pri
vada del Mandata
rio, donde lo es
peró acompaña
do de los 4 mi
nistros más im
portantes de su 
gabinete. Eso 
permitió a Lagos 
agregar a su co
mitiva, a los presi
dentes del PS, sena
dor Ricardo Núñez, del 
PPD, senador Sergio Bitar y del 
PR, Anselmo Sule. Faltaba el cuarto mos- I 
quetero. Surgió entonces una idea genial. I 
Llamaron por teléfono al diputado Rober- i 
to León de la DC, presidente interino de f 
ese partido. Estaba en Curicó, recibió la | 
invitación, viajó por un paso cordillera- I 
no de su provincia y llegó a la cita, i 
caminó al igual que los demás por la i 
alfombra roja que se pone para los nota- S 
bles, tomó desayuno con Che Garlitos y S 
esa misma tarde, voló de regreso a San- g 
tiago.

Sumemos otro ejemplo. De la Rúa lo 8 
invitó a su departamento y departió en g 
forma privada casi cuatro horas. El justi- I 
cialista, Eduardo Duhalde, no quedo en I
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Consenso de Buenos Aires: Una buena declaración
- Yo te quería preguntar otra cosa. 

Las conclusiones de la Internacional 
Socialista fueron dos carillas y media: 
“Consenso de Buenos Aires”. Tiene 
que ver con el avance tecnológico; bre
cha entre ricos y pobres; la economía 
de mercado; la guerra de Kosovo y la 
democracia y los derechos humanos, 
que fueron más o menos las cosas que 
repasaron. Veo que hay temas tan bue
nos, tan profundos y esto de “Consen
so en Buenos Aires” como que le quita 
fuerza, o es idea mía?

-No, no. Ellos lo que buscan ahí es más 
bien hacer una declaración en Buenos 
Aires, no sé. Son los temas en los cuales 
todos coincidieron.

-Menos Brizóla. Porque dijo que ‘la 

declaración es tan general que sirve 
tanto para el pie derecho como para el 
pie izquierdo’. Es gracioso, no profun
dizó, pero tiró la frase. Estuvo contigo 
en La Cumparsita, tengo entendido.

-Estuvo conmigo en La Cumparsita, 
cuando compartimos algunas horas con 
los periodistas. Leonel tenía una discre
pancia sobre el tema de Kosovo. Dijo ‘no 
es posible que haya ese tipo de ataques, 
de las características que esto tenía’ y 
Felipe González le respondió muy duro. 
Lo que González le dijo: ‘mira nosotros no 
somos el Papa. El Papa tiene que lamen
tarse y nada más. Pero cuando nosotros 
decimos no queremos que sigan matando 
a los kosovares y los sentamos en una 
mesa y decimos esto... y los kosovares 

firman y Milosevic no, entonces tenemos 
dos opciones: hacer como el Papa, retirar
nos a orar u obligar a que nos respeten el 
acuerdo. Y es cierto que obligando a que 
respeten el acuerdo tuvimos que bombar
dear y matamos como a diez o doce ¡no
centes, pero si no hubiera sido así, nuestro 
Milosevic habría matado 500 mil. inocen
tes... Entonces elige tú, qué es lo que 
quieres.

- ¿Qué me dices tú de la declaración?
-Yo creo que es una buena declara

ción. Yo quedé contento porque en esa 
parte me llamaron del Consenso de Bue
nos Aires. Tocaron los seis puntos que yo 
presenté, cuando hice ver la necesidad de 
invertir en educación, hacer tales cosas en 
salud, hacer tales cosas en estructura físi-

ca, tales cosas en el ambiente, que es un 
poco parodiando lo que el año 90 se llamó 
el Consenso de Washington. Tuve una re
unión en Washington y un economista nor
teamericano dijo ‘esto es el Consenso de 
Washington’ y ahí se dijo: mire, hay que 
bajar inflación, hay que tener cuentas ma- 
croeconómicas equilibradas, hay que priva- 
tizar algunas empresas, hay que tener, etc., 
etc. Y fueron 10 puntos de economía neoli
beral. Entonces yo dije, mire, América Lati
na siguió al pie de la letra el Consenso de 
Washington. Chile no lo ha hecho mal, Chile 
ha crecido, pero la gente no está contenta, 
porque no puede ser que el consenso sea 
sólo en este ámbito y no haya un consenso 
de las cosas que hay que hacer en el punto 
de vista social.

El Presidente 
Menem, después 
de desayuno, 
sigue conversan
do. Lagos en su 
brillante 
exposición. El 
líder socialista 
aparece posando 
ante el Monu
mento de la 
Amistad, cerca 
de la embajada 
chilena.

zaga y lo agasajó en el principesco Hotel Alvear, 
cita que se alargó un par de horas. También en su 
carácter de invitado especial, inauguró la estatua 
a la amistad, cerca de la Embajada de Chile, cita 
que también hizo rabiar en Chile a la UDI y sus 
comparsas, porque el canciller Guido di Telia, 
señaló su admiración por el candidato, prometió 
hablar con su colega británico sobre la suerte de 
Pinochet y posteriormente lo invitó a un almuerzo 
privado en su departamento de Lebente 980. La 
rúbrica del éxito alcanzado, la puso el propio Ricar
do Lagos, en la segunda jornada de la Internacio
nal Socialista. Hizo un discurso con criticas y 
muchas indicaciones sobre salud, educación y po
breza, que fueron consignadas en la declaración 
final, vale decir en el “Consenso de Buenos Aires”. 
Terminó ovacionado y las copias de su intervención 
se agotaron en escasos minutos.

Se dice en Chile que Lagos es a veces arrogante 
y sobrado. Que no comparte mucho con sus colabo
radores porque no sabe alternar con los demás. 
Lagos, confían sus amigos, que es timido y que sólo 
se desenvuelve a sus anchas con su familia y su 
hogar. En Buenos Aires a quienen sostienen esa 
teoría los dejó como negros. En la noche del vier
nes, se junto en su hotel con los periodistas chile

nos y salieron de parranda. Fueron todos en 
patota a la tangueria La Cumparsita. Se tomó sus 
tragos y alternó cariñosamente con todos. Incluso 
bailó tangos. No fue por iniciativa propia, por 
supuesto. Una bailarina espectacular del equipo 
artístico, cuando se enteró que estaba Lagos, 
porque le rindieron público homenaje, lo sacó a 
bailar. Lagos no quiso. Se excusó diciendo ; “que 
baile Brizzola primero, yo después” el brasileño 
Brizzola salió a bailar y a Lagos no le quedó más 
remedio que hacer lo mismo.Tangueó con la bai
larina, después con las reporteras. ¿Viste?

Se podrían contar cientos de cosas más, pero 
siempre resultará más importante, escuchar esos 
relatos del propio actor. Lo que viene en esta 
nota, son retazos de lo que contó Ricardo Lagos 
sobre la Internacional Socialista en su casa, en 
un desayuno a las ocho quince minutos de la 
mañana.

EL FRANCES Y EL ITALIANO

Lagos: con cara de 
triunfador. Al lado 
aparece junto a su 

esposa y familia, 
aplaudiendo con 

entusiasmo.

-¿Incursionando en la Internacional So
cialista no cree que el francés Mauroy fue 
perdiendo estatura?

- Creo que no. En este continente se conoce 

poco la estatura de ese líder socialista europeo. 
Pierre Mauroy fue el que le puso el acento obrero 
al PS cuando se unificaron. Esto me lo contó tal 
cual Mauroy, de cómo fue este proceso de unifi
cación y de cómo... se da cuenta a través del 
tiempo de que él aportaba la raigambre obrera 
del partido. Eso es importante, muy importante 
y él había sido alcalde de Lille desde tiempos 
inmemoriales, con ese sistema francés que todo 
político tiene que ser alcalde...

- ¿Durante...?
-Hoy todavía es alcalde de Lille. En el sistema 

francés tú puedes acumular cargos, tú puedes 
ser alcalde, puedes ser diputado, puedes ser 
concejal, puedes ser ministro, da lo mismo.

“Entonces, me acuerdo una vez él me invitó a 
comer a su casa en París, fue un día jueves por la 
noche, terminamos a las 11 y media. Me despedí 
para retirarme de su casa. “Te acompaño, me 
dijo, yo también me voy.” ¿A dónde? le dije. A 
Lille, me respondió. Mañana comienzo a traba
jar a las 8 de la mañana. Oye, y de París a Lille, 
son tres horas. Pero él iba a trabajar como todos.

“Normalmente, ellos trabajan de viernes a 
lunes en su alcaldía... tienen horarios y se repar
ten entre el trabajo y su cargo político. Ahora, 
cuál es su alcalde adjunto: la Martina, es la 
ministra del Trabajo de... la Martina es la que 
inventó la jornada de trabajo de 36 horas, para 
poder combatir el desempleo, y la Martina... 
Todos dicen que es la nueva estrella del PS 
francés, yo la conocí mucho, somos bastante 
amigos, porque es miembro del grupo de los 12. 
La Internacional tiene una comisión que encabe
za Felipe González, que son 12 miembros, 12 
personas, para pensar el tipo de Internacional 
para el próximo siglo.

-O sea que... la del informe en París, en 
noviembre.

-La llamada Comisión Progreso Global.
- ¿Felipe esta a cargo de todo?
- En esa comisión hay 3 ó 4 europeos, hay 2 de 

América Latina, yo y Araya, de Costa Rica.
“Pero, bueno, esa es la historia del francés, ah 

el otro que se nos cae es el italiano.
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-¿El italiano Massino D’Alema?
-El italiano era el heredero de Berlinguer, 

comunista.
-¿Ah, también tiene cierto origen izquier

dista?
-El italiano era comunista y fue el heredero de 

Berlinguer y después, claro, evolucionó con todos 
los cambios que han tenido los informes... El 
italiano me contó una vez una anécdota muy 
divertida.

-¿Siii?
-Es lucidísimo. Estuvo acá comiendo, en dónde 

mismo estás tú, tres semanas antes de ser Primer 
Ministro. Vino para acá el veintitantos de sep
tiembre. Me acuerdo que hizo una observación 
muy astuta del tema de las primarias. Habló con 
los amigos de la DC, dijo: “Yo no sé si ustedes 
puedan hacer primarias, es muy riesgoso, porque 
yo veo muy difícil a la DC. Por qué no van de 
frentón a la segunda vuelta’.

“Y ahora en Buenos Aires me invitó a comer el

viernes y me dijo: ‘Tenías razón tú, te felicito’. 
Pero...

-¿Y por qué Ricardo, yo también creía que 
era error no ir de un viaje sin primarias?

-Lo que pasa es que, yo decía: si nos vamos de 
un viaje, vamos a llegar a la segunda vuelta y yo 
quiero ganar en primera vuelta, porque eso,sería 
mucho más contundente .

- ¿Mucha gente cree ahora que se gana en 
primera vuelta?

-Claro, se gana en primera vuelta, porque eso te 
da mucha más fuerza. Segundo, porque en este 
período, de aquí hasta diciembre estableces equi
pos de campaña con la DC. O sea estableces antici
padamente lo que va a ser tu equipo de gobierno, 
porque ahora vas a tener toda la DC trabajando 
contigo. En cambio en la segunda vuelta es más 
complicado tener a la DC trabajando por ti. Enton
ces, claro, mi sensación era que era muy importante 
de poder nosotros tener ahí una postura un poquito 
distinta, que fue lo que hicimos.

El Presidente Menem y 
Ricardo Lagos 
conversan, pero le 
pegan una miradita a 
los embelecos de su 
fraternal desayuno. 
Luego aparece el 
presidenciable de la 
Concertación en una de 
las visitas que realiza a 
los barrios en nuestra 
capital.

Dos figuras con 
tonelaje de 

acorazados de la 
política nacional. 

Aparecen Patricio 
Aylwin y Ricardo 

Lagos, que 
navegarán juntos 

en la campaña 
presidencial. En la 

otra foto,habla el 
candidato y 

refuerza sus 
palabras agitando 
su dedo. Ese es el 
dedo que ganó el 

triunfal día del NO.

Tiene fe en Chile y en lo que estamos haciendo
- Después de esta experiencia, que no es 

la primera, porque ha tenido muchas, ¿le 
dejó buen sabor?

-Quedé contento con las dos cosas, primero 
fue una buena reunión, un buen debate; y se
gundo porque tienen una percepción muy clara 
de lo que estamos haciendo en Chile, de lo que 
estamos tratando de avanzar. Existen, muchas 
esperanzas en lo que va a pasar aquí.

-Una de las cosas que golpeó es la recep
ción, que yo creo fue muy cálida, la que le dio 
el Presidente argentino.

-Muy cálida.
-Un poco sobrepasando el protocolo
-Sí, claro. El y Guido di Telia hicieron eso. 

Me dio un poquito de risa como fue interpretado 
el tema Di Tellade aquí, porque tenemos una 
gran amistad; él es profesor de economía, de 
hace muchos, y cuando yo viví en Argentina 
éramos amigos . Pero además de eso... en el 
caso de Di Telia, él me llamó y me llamó Menem 
para felicitarme cuando gané las primarias. Al 
día siguiente de la primaria me llamaron todos, 
incluyendo a Sanguinetti y Cardoso.

- Di Telia me felicitó y me dijo : bueno te 
queremos extender una invitación. Yo quie
ro saber ¿cuándo vas a venir?

“Entonces le dije mira Guido, yo tengo que ir a 
la reunión de la Internacional Socialista. Si quieres 
te propongo que como tengo que clausurar un 
seminario un día miércoles y la internacional co
mienza un día viernes, entre uno y otro hacemos 
la visita al gobierno. Ah, espléndido. Y él me dice: 
voy a aprovechar de inaugurar tu monumento. Y 
ésa fue la historia del monumento que te conté.

-“Es muy simple: yo era ministro de Obras 
Públicas, hicimos un puente en Palena, sobre el 
río... Dados los límites que tenemos con Argen
tina, es muy raro que se dé esta situación inusual 
de que a un lado del puente este Chile y al otro 
lado está Argentina. Si la división entre Chile y 
Argentina limítrofe son las más altas cumbres 
que dividen las aguas, cómo va a ser que en un 
puente a un lado, en un río... Bueno, pero ese es 
el único lugar que yo conozco, a lo mejor hay 
otro, hay un puente sobre un río y lo que separa 
a Chile y Argentina es un río. Entonces, ahí fue 
que se me ocurrió, dentro de lo que yo creé 
cuando estaba en Obras Públicas, que era la 
Comisión Nemesio Antúnez, en homenaje a 
Nemesio y que en determinadas obras públicas 
hiciéramos obras de arte. Hice un concurso, que 
ganó la Pancha Cerda e hicimos una estatua. 
Entonces, cuando inauguramos este puente...

el lado argentino un monolito, nos vamos al 
lado chileno, otro monolito, y le digo a Vitela: 
quiero que me acompañes porque vamos a 
inaugurar un monumento. ¿Cómo que un 
monumento?, me dijo. Sí un monumento. Y 
descubrimos un monumento y le encantó. Y él 
tiene una gran colección de arte. Es un hom
bre muy culto.

“En su familia, ahí... él dirigía un tiempo la 
Fundación Di Telia”.

- Todo normal
-Ese era el nivel. Le gustó y un día que fui 

en una visita oficial con el Presidente Freí a 
Argentina, le llevé una reproducción del mo
numento de la Pancha... Quedó feliz.

“Entonces, él me dijo que quería hacer una 
reproducción de ese monumento en B. Aires, 
como un homenaje. Lo que hubo fue un acto 
oficial de inauguración de un monumento. Yo 
no hablé. Habló el ministro argentino Di Telia 
y por Chile habló el encargado de negocios, 
porque el embajador estaba renunciado...

-Estaba en tu campaña.
-... Habló el encargado de negocios, eso 

fue todo, pero nada más. Y después, efectiva
mente, el Presidente Menem fue muy cariño
so y la recepción...

“Pero en eso, estuvo D’Alema, muy rápido, muy 
perspicaz. Bueno lo otro que me estuvo comentando 
fue todo el tema de Kosovo, la guerra de Kosovo, la 
posición americana, el como algunos pensaban que 
después de tres o cuatro bombardeos, Milosevic se 
venía guarda abajo.

- Pero eso era riesgoso ¿verdad?
-Hasta que se pudo llegar a la solución política. 

Creo que es bien importante, pero la gente no lo 
percibe aquí y es que Blair terminó siendo, en este 
sentido, un hombre muy duro. Blair estaba por 
mandar tropas para botar a Milosevic

-¿Aparecía el más apegado a la postura 
americana y el más duro...?

-El más duro, incluso que Clinton, porque Clin
ton, después no quería mandar tropas...

-¿No...?
-Blair estaba por mandar tropas. Por qué te lo 

digo, porque si la opinión pública europea hace más 
o menos parecido a Milosevic con Pinochet, ¿Tú ves 
a los ingleses haciendo algo con Pinochet?

-No...
-Ese tipo de análisis, aquí la gente no lo ha hecho 

nunca...
-Y debieran Hacerlo.
-Claro, pues, te das cuenta.
- No sé si es ser muy suspicaz, pero creo que 

la derecha ha hecho ese análisis e insiste por 
embromar a Freí y su gobierno.

-Esto parece...
-(Risas)
-“... En favor de Pinochet. Lógico... Veamos. A 

pesar de los esfuerzos de Frei, está complicado, pero 
bueno, tengo la impresión de que lo importante es 
el esfuerzo latinoamericano... efectivamente Amé
rica Latina tiene un rol un poquito más importante 
que antes, pero todavía estamos a años luz.

-¿No incide mucho?
-Y los otros están todos juntos.
-¿Los europeos están terriblemente uni

dos?
-Terriblemente unidos.
-Entonces, podría colegirse que el italiano 

y Felipe González son proceres en Europa, 
¿tienen mucha fuerza?

-Mucha fuerza.
-¿No sólo en sus respectivos países?
-No, mucha fuerza. Felipe si quisiera hubiera 

sido presidente de Europa, de la Comisión Europea. 
No quiso. El puesto que tiene... y piensa que los 
europeos ahora decidieron tener un canciller co
mún. Un ministro de Exteriores común, eligieron a 
Javier Solana. Que era canciller de Felipe González. 
Con Solana tenemos una buena relación, porque 
ambos fuimos ministros de Educación. Estuvo acá 
un par de veces...

-¿Y Almunia?
-El secretario general del PSOE.
-¿Va a ser candidato?
-No...
-¿Tiene fuerza?
-Sí. Pero...
-¿Va a ser el heredero de Felipe, en cierto 

modo?
-Pero las malas lenguas dicen que va a ser Almu

nia esta vez y que la próxima va a ser González.
-Como dice acá la derecha que vas a ser tú 

primero y después Frei.
-..( risas surtidas )...
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